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Zusammenfassung

        
Eine retroperitoneale Perforation ist ein relativ seltenes Ereignis. Beobachtet wird sie als Komplikation der ERCP mit Papillotomie (0,2 - 0,5 %). Der Kontrastmittelaustritt während der Endoskopie lässt die Komplikation vermuten, gibt aber nicht in jedem Falle eine ausreichende Information zum Ausmaß. Die Röntgenübersicht zeigt bei massivem Gasaustritt das klassische Pneumoretroperitoneum. Die Computertomografie (CT) sichert die Diagnose auch bei geringerem Gasaustritt. Die Sonografie lässt gleichfalls eine zuverlässige Diagnose zu und ermöglicht eine gute Verlaufsbeobachtung. Andere Ursachen für ein Pneumoretroperitoneum können sein: Trauma, Entzündung, Infektion, Tumor und neben der ERCP auch andere iatrogen-interventionelle Maßnahmen, insbesondere Endoskopien. Die in den 70er-Jahren noch praktizierte präsakrale retroperitoneale Pneumoradiografie zur Diagnostik von retroperitonealen Tumoren spielt im modernen Bildgebungszeitalter keine Rolle mehr. Ausgangspunkt der Perforation ins Retroperitoneum sind verschiedene Orte des Magen-Darm-Traktes. Das Gas findet bei den unterschiedlichen Läsionen auch Wege zwischen den definierten Kompartimenten und kann durchaus auch ins Mediastinum, in den Peritonealraum (Abdomen), ins Subkutaneum (zervikal) oder ins Skrotalfach eintreten (Kompartmentshift). Anhand von 11 Fällen (7 Perforationen bei ERCP, 2 Perforationen unter Koloskopie, 2 distale Ösophagusverletzungen) erfolgt die bisher umfangreichste Darstellung des sonografischen Bildes des Pneumoretroperitoneums. Typische sonografische Zeichen sind starke Echokomplexe um die rechte Niere („verhangene” oder „verschleierte” Niere), Gas dorsal der Gallenblase, um das Duodenum und den Pankreaskopf und insbesondere ventral der großen Gefäße, was zum Bild der „verschwundenen” Gefäße führen kann. Das Ausmaß der Gasansammlung ist gut beurteilbar. Bereits kleinste Mengen sind ventral der rechten Niere erkennbar. Meist ist ein konservatives Therapievorgehen mit Nahrungskarenz, Antibiose, Schmerztherapie in enger gastroenterologisch-chirurgischer Abstimmung angezeigt. Insbesondere nach ERCP werden immer wieder retroperitoneale Abszedierungen auch mit letalem Ausgang beschrieben. Die Sonografie ist sehr gut geeignet für die Detektion von retroperitonealem Gas. Ein Pneumoretroperitoneum nach Perforation lässt sich gut darstellen, die Ausmaße sind beurteilbar und ein sonografisches Therapiemonitoring ist möglich und erfolgreich.


      
        
Abstract

        
A retroperitoneal perforation is a rare incident. It can occur as a complication of ERCP with papillotomy (0.2 - 0.5 %). Leakage of contrast agent during endoscopy raises the suspicion that this complication has occurred but doesn’t always give sufficient information about the leakage extent. In the case of extreme gas emission, a plain abdominal X-ray shows classic pneumoretroperitoneum. The abdominal CT scan can display small amounts of free air which is why it is used for diagnosis in such cases. Ultrasonography also provides a reliable diagnosis and is a good method for monitoring the progression of the condition. Alternative causes of pneumoretroperitoneum can be: trauma, inflammation, infection, tumor as well as ERCP and other interventional procedures, especially endoscopies. Presacral retroperitoneal pneumoradiography was used for the diagnosis of retroperitoneal tumors in the 70 s but is no longer used today. Perforations into the retroperitoneal space come from several locations in the gastrointestinal tract. In the different types of lesions the gas can penetrate the compartments and reach as far as the mediastinum, the intraabdominal cavity, subcutaneum (cervical) or the scrotal compartment (compartment shift). Based on 11 cases (7 perforations during ERCP, 2 perforation during colonoscopy, 2 cases with damage of the distal esophagus), we show the most extensive presentation of the sonographical picture of pneumoretroperitoneum. Typical signs on abdominal ultrasound are an increased echogenicity around the right kidney (”overcasted” or “covered” kidney), air dorsal to the gallbladder, around the duodenum and the head of the pancreas and especially ventral to the great abdominal vessel which can lead to the picture of “vanishing” vessels. The extent of free air is easy to assess. Even very small amounts are detectable ventral to the right kidney. In most cases, a conservative approach with no oral intake, antibiotic coverage, and analgesia in close gastroenterological-surgical cooperation is indicated. Especially after ERCP abscess formation is repeatedly described, sometimes even with a lethal outcome. Sonography is a suitable method for detecting free air in the retro-peritoneum. Pneumoretroperitoneum following bowel-perforation can be effectively shown by ultrasound, it is possible to assess the extent of free air, and sonographic monitoring of the treatment is possible and successful.
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